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重要的会不用开三遍
□陈灏

近年来，部分基层干部反映，因
为要参加同一主题的重要会议，自己
一整天“不是在开会，就是在去开会
的路上”。

当前，整治形式主义工作虽然取
得了一定成效，但在一些地方，“以会议
落实会议”的问题仍然比较突出。有干
部反映，参加完上级召开的会，回到基
层不立即组织开会，还可能被追责。

会议重在落实，不在开几遍。重
要会议开三遍，很大程度上源于机械
的干部监督考核方式。上级布置的
工作，基层干部是否在认真推进，评
价“第一关”往往是“态度”。于是，一
些基层干部整天忙着开会留痕以确
保“态度端正”。

一些干部唯恐自己布置的工作
到基层得不到认真对待，简单粗暴地
以是否跟进开会来评价基层工作积
极性。部分干部担心对任务“重视程
度不够”惹恼上级，也要求基层第一
时间开会。层层加码之后，基层难免
大会小会缠身，官僚主义空耗了大量
时间和精力。

重要的话可以讲三遍，重要的会
真不必开三遍，尤其是在视频会议技
术如此普及和发达的今天。如此一
来，基层干部可以腾出时间好好研究
如何结合本地实际并开展工作。

让干部从文山会海中解放出来、
更好投身到地方发展中，既需要从思
想上转变，扭转“开会才算重视、发文
就是落实”的错误观念；也需要改进
评价机制，真正让“做得好”取代“说
得好”。 据新华社

今年，宁波设置了271个线下教学点、
招募了617名讲师及志愿者，专门教老人
用智能机，中老年人可就近报名参加培
训。在宁波科学探索中心等多个场所，有
关智能手机操作的视频培训密集进行，老
年学生们认真聆听、积极交流。而不方便
去教学点的学员，由村、社区、敬老院等单
位集体报名，15人以上的可要求讲师及志
愿者送教上门。此外，学员还能通过移动
宽带电视、各种教学APP等居家自学。

前段时间，在严格防疫的大背景下，老
年人使用“健康码”的诸般困境频频曝光，
再证了移动互联时代与老年群体之间的鸿
沟之深。事实上，此类现象存在已久，只不
过以往习惯性被容忍、忽视罢了。而由于
疫情防控的契机，全社会终于意识到其中
问题之严重，“必须就此采取行动”。

解决老年人使用智能手机的实际困
难，可谓是多管齐下。工信部发文，鼓励智
能设备提供“老年模式”“长辈模式”；民政

部则表示，将鼓励社区工作者等帮助老年
人使用智能手机等新技术……最近，此类
政策加速落地，一些地方的实践样本就很
有价值，比如宁波设置271个教学点，线下
教老人用智能机。如此大手笔、大阵仗，有
诚意也很有行动力。

按理来说，教老年人使用智能手机本是
家庭内部事务，是子女理所当然的责任。然
而，从实际情况来看，不少老人独居，而子女
又太忙，使得上述理所当然的“代际辅助”过
程无法完成。这就需要公共服务及时填补
空当，如若不然，必会付出沉重代价。现实
中，各路意图围猎老年人的保健品小哥、“理
财”小哥等等，假借教老年人使用智能手机
的同时，挖坑设陷、趁机谋财。

开正门堵偏门，增加正规公共服务，防
范别有用心者浑水摸鱼。我们既要教会老
年人使用智能手机，也要教会其安全地使
用手机，教会其在移动互联时代保护好自
己的信息安全、财产安全。

近日，开展义务教育阶段减轻学生课业
负担以及校外培训负担的消息引发社会关
注，教育部基础教育司司长吕玉刚3月31日
在国新办新闻发布会上回应，今年教育部把

“双减”工作列入重点工作任务。将对校外
培训机构从严审批，强化培训内容监管，创
新收费管理方式，规范培训行为，严肃查处
违法违规培训行为。与此同时，对义务教育
学校，要进一步提高课堂教学质量，规范作
业管理，提高作业设计水平，严格控制书面
作业的总量。

教育部发声回应关切，对于澄清事实、释
放信号、引导预期，都是很有必要的。当然
了，吕玉刚司长的此番表态，更多还是属于笼
统的、原则性的，并未直接谈及公众最为关心
的、引起最多讨论的那几则“双减”措施传
言。不过大基调已定，具体实施细则的出炉，
大概率为时不远。

很显然，“双减”是对以往“校内减负，校
外加负”畸形格局的一次修正与纠偏。一直
以来，公立学校都在“减轻学生负担”，而从现
实反馈来看，这在一定程度上相当于是“把学
生往教培机构赶”。后者承接了源源不断的

“生源转移”和“需求转移”，在这个过程中不
断做大做强，时至今日，已经成长为具有支配
力的庞然大物。

在教育竞争、教育焦虑客观存在并愈演
愈烈的今天，唯有“减轻学生课业负担以及校
外培训负担”齐头并进，才可避免把教育阵地

“拱手于人”，才可抵制教育产业化对于教育
公共性、公益性的蚕食。必须充分警惕的是，
现如今一些“校外教培机构”已化身具有通天
之能的利益集团，他们兜售恐慌、煽动情绪、
洗脑带节奏，在家长群体中间俨然成为“权
威”。若是继续放任其无序坐大，必然加剧内
卷，丧失教育和舆论的双重主导权，最终引发
系统性失控。

需要说明的是，尽管名曰“双减”，但绝不
可简单理解为是“各退一步”，而必须契合实
际情况，体现为“有进有退”“此消彼长”。吕
玉刚司长强调，“进一步强化学校育人主阵地
作用”“学校进一步提高教学质量，保障课后
服务供给”。换而言之，就是公立学校要加速
发展，发挥更大作用。一个最简单的道理是，
只有校内“吃得饱”，才不必去校外“加餐”。

“课时少”“放学早”，不一定是素质教育。素
质教育的最低要求，是对学生负起应尽责任。

“双减”，该减的减，该加的加。减掉的是
全民“教培”的经济压力和精神焦虑，加上去
的是公立学校的服务内容、教学质量。让教
育回归理性、回归本源、回归纯粹，这才是全
方位的“减负”。

斩断隐私视频
买卖的黑产链

□谭敏

近日，有人在网上疯狂叫卖
隐私视频，其中一段视频原文件
长达8小时，实拍了一对夫妻住
民宿的室内隐私状态，甚至两人
的悄悄话都能听得一清二楚。
而在记者调查中爆出的内幕更
是惊人，在酒店、美容院、试衣间
甚至浴室、厕所等地，针孔摄像
头偷拍无孔不入，数万条隐私视
频和私密画面被明码标价叫卖，
价格从20元到几百元不等，甚至
可以“私人订制”。

视频一出，网上一片哗然。
毕竟，出差、旅游、度假，甚至逛
街、吃饭这样的日常场景中随时
都可能藏着摄像头，让人防不胜
防。哪怕是在自己家里，破解软
件也可以轻轻松松破解家庭监
控摄像头密码，让本是为了安全
而装的监控变成不安全的源
头。自己最私密的信息居然如
此容易就可能成为他人的“娱
乐”节目，难免让人细思极恐，暗
生焦虑。

绝不能任由疯狂的隐私视
频买卖破坏公序良俗和法律正
义。对于这条从制造、出售偷拍
器材到破解、售卖、传播视频的
黑色产业链，必须多环节发力，
进行彻底整治。

事实上，此前已有多起酒店
偷拍事件被曝光。偷拍事件频
发，跟偷拍、窃听等器材的交易
管理不当有很大关系。刑法中
有非法使用窃听、窃照专用器材
罪，一般人没有专门资质是不能
购买相关器材的。可是在互联
网平台上，偷拍、窃听类设备的
售卖处于灰色状态，此类设备往
往变个名目上架。笔者在网购
平台上很轻易就能搜索到连接
手机的微型摄像头。对于此类
非法制造、买卖偷拍、窃听器材
的，相关部门要采取严厉的打击
制裁措施，做到即使有人想买，
也无人敢卖，彻底堵住源头。

此外，个人要增强防范意
识，加强隐私保护。对于已遭到
侵权的个人，不妨运用法律武
器，大胆维权。该追究酒店责任
的追究酒店责任，该追究平台责
任的追究平台责任，让买卖他人
隐私视频的各方都付出代价，正
气压倒歪风，才能标本兼治以儆
效尤，让此类事件不再发生。

偷拍事件的频现也提醒我
们，在技术飞速发展的网络时
代，保护个人隐私比以往更难。
因为大数据时代，私人信息更容
易被获取和传播，而网络的匿名
性也让违法买卖的成本更低，获
利更大。但网络不是法外之地，
违法行为无论发生在哪里，这条
贩卖隐私的黑产业链都必须被
斩断。网络平台要负起信息安
全的责任，在提供办案线索，加
强内容监管方面承担基本职责。

个人隐私安全，是社会稳定
的基础。大数据时代，只有依靠
健全的法治环境和强有力的执
法，才能筑牢个人隐私保护的篱
笆。 据广州日报

以防疫为契机
力倡文明祭扫新风

□程绍德

梨花风起正清明，游子寻春半出
城。清明节是我国一个有着丰富文
化内涵的传统节日，这一天，很多人
会到已故亲人的墓前焚烧纸钱香烛
拜祭祖先，寄托对逝者的缅怀之情。
而在今天看来，这种“动火”的祭扫旧
习俗不仅仅破坏环境、浪费资源，而
且也容易引发火灾事故，与现代文明
所倡导的环保、安全、健康等理念格
格不入。尤其是在当下，新冠肺炎疫
情尚未解除，清明期间的集中祭扫活
动，可能引发输入性和聚集性疫情。

清明拜祭先人，本是一种与逝去
亲人心灵对话的方式，亲情孝道的精
髓在于长留心底的真情实感，而不一
定要拘泥于形式。为有序可控地安
排清明节祭扫工作，不少地方民政部
门广泛宣传推广网络祭扫、鲜花祭
扫、代客祭扫、云祭扫等便民、智能服
务方式，为群众提供多样化绿色文明
追思服务。这些方式，同样可以尽情
表达对先人的追思之情，也能达到抚
慰和充实生者的精神和心灵的效果，
是最文明绿色的祭扫方式。

各地各部门应以疫情防控为契
机，大力倡导文明祭扫新风。期待随
着文明祭扫意识逐年提高，网络祭扫
等特殊时期的替代性祭扫方式，能被
更多人认识和了解，得到更广泛认可
和践行。

据北京青年报
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热 点 评 论
发力推进“双减”

重构教育的话语权与主导权
□蒋璟璟

社区教学点教老年人用智能机
是技能培训也是安全教育

□楷隶

观 点 1+1

近日，吉林省长春市南关区新兴学校
教育用地长时间“规而不建”问题被曝光。
南关区教育局表示，今年年内将尽快开工，
但依旧没有公布具体时间。

据了解，2018年南关区政府工作报告
就提出新兴学校等工程启动建设，2019年
还列入民生实事，但至今这所学校的用地
一直在空置，荒草丛生。近年来百姓已经
通过多种渠道向政府反映这所学校建设缓
慢的问题，虽然多次得到南关区回复，但目
前学校建设仍没有实质性进展。办好义务
教育是地方政府的职责所在，更是重要的
民生实事，不能止于规划、停在纸面。

近年来，一些地方大兴土木，高楼大厦鳞
次栉比，但学校、医院等配套设施却“龟速”前
行，给百姓生活造成极大不便。追本溯源，不

排除是一些地方对教育等花钱却不能马上带
来政绩的民生实事，能拖则拖、能缓则缓。

面对群众的呼吁和舆论压力，“不说不
建，也不说啥时候建成”成为很多地方政府
惯用的搪塞手段。群众反映的问题长期得
不到解决，小了说是失职懒政，大了讲是损
害党和政府形象。

地方政府要切实履职尽责，解决百姓
的所思所盼。一句话，千难万难，只要把人
民放在心上就不难。要在新城区建设中，
同步推进学校等配套设施建设，杜绝楼盘
建完了，教育用地还空着的情况发生。

有关部门和方面也要行动起来，对学
校“规而不建”等问题进行清理整顿，对百
姓反映强烈的问题挂牌督办，对典型问题
问责追责。 据新华社

民生实事不能停在纸面
□张建

麻 辣 观 点

微 评 论


